
Programma attività Fondazione Elio Quercioli 2022 

 

Centenario 

 

Nel 2022, si completerà il ciclo di incontri sul centenario del PCI. 

Il percorso dedicato al Centenario si chiuderà  con questi tre eventi: 

-Il primo riguarda la partecipazione al bando sul Centenario del PCI promosso dal Ministro 
alle attività Giovanili, che mette a disposizione 400mila euro. 

Presenteremo, con il coinvolgendo alcune scuole, un progetto per la realizzazione di un 
fumetto sulla storia della nascita del Partito Comunista d'Italia. Nel fumetto si affronteranno 
le questioni dei Partiti del primo novecento, la prima guerra mondiale e le problematiche 
poste dalla sconfitta, il confronto politico che portò alla scissione del Partito Socialista nel 
1921 e la nascita del Pcd'I, il periodo del fascismo, Gramsci e il carcere, per arrivare al 
ritorno di Togliatti in Italia con la svolta di Salerno, la via Italiana al Socialismo e la 
Liberazione con la nascita della Costituzione. 

Il valore del progetto sarà di 70mila euro, nella documentazione che presenteremo 
richiederemo un contributo del 50% pari a 35mila euro, 14 mila euro li raccoglieremo con 
delle partecipazioni di cooperative e privati, la Fondazione Elio Quercioli finanzierà i 
restanti 21mila euro. 

-Il secondo riguarda una iniziativa che si svolgerà a gennaio alla Cd Lavoro con la 
partecipazione di Ghezzi e Tortorella, nella quale verrà proiettato un film sulla storia del 
PCI. 

-Il terzo riguarda una iniziativa alla Casa della Cultura a maggio con la partecipazione di 
Pons e di Agosti . 

La Fondazione Elio Quercioli pensa di chiudere il lavoro sul Centenario, con la 
pubblicazione della biografia di Elio Quercioli. La situazione si è sbloccata e con con 
Edoardo Borruso si sta lavorando all'ultima stesura, con l'integrazione che riguarda il 
periodo da direttore del mensile "La Voce Comunista" e il percorso per il rinnovamento del 
PCI Milanese. 

 

Bando “Arte e Cultura” 

 

La Fondazione Elio Quercioli ha intenzione di partecipare al bando “Arte e Cultura” 
emanato dalla Fondazione Ticino Olona. La proposta che proporremo sarà quella di 
realizzare un fumetto che approfondisca dei lavoratori della Franco Tosi deportati nel lager 
di Mauthausen nel 1944. 

 

Bando del Comune di Milano "Milano è Memoria" 



Nell'autunno dl 2021 abbiamo partecipato al bando "Milano è Memoria" e siamo in attesa 
dei risultati (graduatoria) per capire se è stato finanziato 

Il progetto presentato dalla Fondazione Elio Quercioli parla: 

- dei Comunisti Milanesi, del ruolo che hanno avuto durante la liberazione per la conquista 
della libertà del nostro paese 

-della svolta di Salerno di Togliatti e degli scioperi del 43, (Milano capitale della 
Resistenza) 

La proposta è di apporre una targa all'entrata del cinema Anteo a ricordo che, la prima 
sede Provinciale del PCI Milanese si trovava proprio nell’edificio che ora ospita il cinema. 
Durante la resistenza era la sede del Fascio, liberata dai Partigiani e nel 1946 diventa 
sede Provinciale del PCI. 

Rigenerazione Urbana 

Organizzeremo a Sesto San Giovanni un convegno presso la sala della BCC, sulla 
rigenerazione urbana relative alle aree FalK. 

L'iniziativa vedrà la partecipazione di Pierluigi Bersani, di Franco Mirabelli,di Sara Braga, 
del Presidente della Cooperativa Uniabita e del Presidente della Società che ha fatto il 
progetto e gestisce la trasformazione di questi luoghi. 

Centenario della nascita di Enrico Berlinguer 

Abbiamo abbozzato il programma che è articolato per tutto il 2022. 

Si sono già delineate le prime 5 iniziative che riguarderanno: 

-La Presentazione del libro di Pierpaolo Farina "Strada per strada", in collaborazione con 
Fondazione Ballio. L'evento si svolgerà il 5 maggio nella sala del comune di Vittuone. 

-L'iniziativa del 18 maggio si svolgerà all'Aula Magna dell'Università Statale di Milano, 
dove Farina intervisterà Bianca Berlinguer. 

-Il 22 maggio alla sala Gaber, della Regione Lombardia, si svolgerà una iniziativa con i 
Tenores di Neoneli,�organizzata dalla Fondazione Elio Quercioli e dai circoli dei Sardi. La 
Regione Lombardia ha dato il patrocinio. 

-Il 25 maggio presso lo spazio Sei Centro del Municipio 6, verrà presentato il film di Valter 
Veltroni "Quando c'era Berlinguer. 

Stiamo pensando ad altri eventi e siamo in contatto con alcuni comuni dell'Area 
Metropolitana e di alcuni Municipi di Milano. 

Mentre con la Casa della Cultura abbiamo definito due date per parlare degli 11 anni nei 
quali Berlinguer è stato alla guida del PCI come segretario. 

Pensiamo a queste due iniziative perché in quel periodo Berlinguer è venuto a Milano per 
tre congressi nazionali, in particolare quello del 1972 dove Berlinguer è stato nominato 
segretario. 

-La prima iniziativa si svolgerà sabato 15 ottobre ore 17 alla Casa della Cultura 



Pensiamo di parlare di Berlinguer mettendo al centro "La sinistra europea, con uno 
sguardo al futuro dell'Europa e il cammino verso gli Stati Uniti d'Europa" 

Pensiamo a tre relatori 

 Provenzano Vice, segretario del PD; 

 Achille Occhetto; 

 Daniela Saresella, docente della Statale di Milano Dipartimento di studi storici. 

-La seconda iniziativa si organizzerà sabato 19 novembre ore 17, sempre alla casa della 
cultura. 

Vorremmo parlare di Berlinguer, richiamando i temi del Futuro che sono stati al centro del 
suo intervento al congresso Nazionale della FGCI, che oggi sono ancora molto attuali. 

Per quanto riguarda i relatori pensiamo a: 

 Marco Fumagalli che in quel periodo era Segretario nazionale della FGCI; 

 Gianni Cuperlo, Presidente Fondazione PD; 

 Una studiosa di Berlinguer e dell'Europa che pensiamo di individuarla con il 
contributo della Fondazione Gramsci. 

Date storiche (ricordare per andare avanti e innovare ) 

Come Comitato Scientifico si sta pensando di: 

-Proporre una iniziativa su Luciano Lama, nell’anno del centenario della sua nascita, 
ipotizzando di parlare di Lama sindacalista e Lama Politico. 

-Valutare la possibilità di costruire una iniziativa sulla nascita del fascismo. 

Nel 1922 si formava il fascismo, la valutazione è che sia utile e interessante capire il 
perché della nascita del fascismo e valutare gli errori commessi dalla sinistra e dal 
movimento dei lavoratori. 

Scuola di formazione Politica 

Riprenderemo il percorso per la costituzione della Scuola politica del Magentino-
Abiatense. 

A questo proposito con la Fondazione Ballio, i circoli del PD e le Associazioni della zona 
Magentino-Abbiatense stiamo organizzando, per settembre, il lancio della scuola e il 
programma di quattro incontri nei quali si parli di Antonio Gramsci. 

Chiederemo a a Gianni Cuperlo la sua disponibilità. 

Questo percorso si era già stato avviato con la costruzione di un programma di più incontri 
prima della pandemia e poi sospeso per effetto del covid 19. 

Si è deciso di riprendere quel programma e avviare la fase di costituzione della scuola, 
con una iniziativa di lancio. 

Fondazione Cariplo 



A maggio avrò un incontro con il Presidente della Fondazione Cariplo Giovanni Fosti. 
Discuteremo della possibilità di definire un percorso per partecipare ai progetti extra 
bando. 

Tre le questioni che affronteremo: 

-La prima riguarda la Costituzione. In base all'esperienza fatta con la Fondazione Ticino 
Olona, che ha avuto un riscontro positivo, valuteremo la possibilità di portare nelle scuole 
di Milano un approfondimento sulla Costituzione, definendo un progetto specifico; 

-La seconda riguarda la possibilità che la Fondazione Cariplo compartecipi alla 
pubblicazione della Biografia di Elio Quercioli. Questa ipotesi nasce dal fatto che la 
Fondazione Cariplo, aveva dato il patrocinio al convegno su Quercioli che si è svolto a 
Palazzo Marino nel 2016: 

-La terza ipotesi di lavoro riguarda un possibile progetto di pubblicazione di un libro di 
fotografie, della prima festa dell'Unità che si è svolta in Lombardia e precisamente a 
Mariano Comense, e delle Feste dell'Unità Milanesi. 

Formazione per i giovani amministratori 

Pensiamo che vada valutata la possibilità, visti i risultati positivi riscontrati nel percorso 
fatto con la Federazione di Monza e Brianza, di valutare l'ipotesi di riprendere questo 
progetto. 

L'esperienza fatta con la Federazione Provinciale del PD di Monza e Brianza e in alcuni 
comuni della Città Metropolitana, ha prodotto risultati positivi e viste le difficoltà a trovare 
nuovi amministratori preparati, si pensa di riprendere l'attività di formazione rivolta ai futuri 
amministratori e agli attuali Sindaci, Assessori, Presidenti del consiglio comunale e 
consiglieri Comunali. 

Si ritiene importante rilanciare questa ipotesi di lavoro, finalizzata a costruire un percorso 
di formazione che sappia coinvolgere i giovani candidati e i nuovi eletti, creando le basi 
per guardare al futuro e pensare ai comuni e alle città con una visione di lungo respiro e 
prospettiva, mettendo al centro la questione fondamentale della legalità 

Opere d'arte; patrimonio della Immobiliare Risorgimento 

Possiamo valutare la possibilità di organizzare una mostra delle opere presso la nostra 
sede, con lo scopo di aprirci al quartiere e di fare conoscere i pittori che hanno donato le 
loro opere al PCI. 

Se l'iniziativa trova un riscontro positivo, possiamo valutare anche l'ipotesi di fare in modo 
che la mostra possa diventare itinerante, coinvolgendo altre realtà di Milano o in qualche 
comune della Città Metropolitana. 

Altro argomento da approfondire e da valutare riguarda la possibilità di donare da parte 
dell'Immobiliare Risorgimento alla Fondazione Elio Quercioli il patrimonio artistico. Questa 
scelta ci darebbe la possibilità di partecipare a bandi che oggi per l'Immobiliare 
Risorgimento sono inaccessibili e ci permetterebbe di ristrutturare il patrimonio artistico. 

Notte Rossa e feste di via 



Vista l'esperienza di collaborazione tra la Fondazione Elio Quercioli e l'Associazione 
Darsena (commercianti) per l'organizzazione della Notte Rossa, proponiamo di estendere 
la partenrship anche per la Notte Rossa 2022. 

Inoltre pensiamo ad altre iniziative fatte insieme a l'Associazione Darsena, come le feste di 
via più interne del quartiere di edilizia pubblica, proponendo attività ricreative e iniziative 
culturali, con l'obbiettivo di sviluppare momenti di socializzazione, di inclusione tra il 
quartiere, la zona e la città. 

 

Attività con i Municipi 

A seguito dell'esperienza fatta nel partecipare ai bandi dei Municipi 5-6-8-9-, che è stata 
sostanzialmente positiva, pensiamo di presentare progetti ai bandi di tutti e nove i 
Municipi, scegliendo di partecipare ai concorsi con proposte culturali e iniziative ricreative. 

Queste iniziative pensiamo possono essere svolte coinvolgendo le realtà organizzate del 
quartiere e l'Associazione Darsena. 

Antonio Banfi 

Nella prima riunione del Comitato Scientifico è stata indicato la possibilità di organizzare 
una iniziativa sulla Figura di Antonio Banfi. (Docente all'Università degli Studi di Milano, 
Comunista eletto Senatore dal 1948 al 1957) possiamo valutare la proposta e proporci di 
organizzare nel 2022 un convegno. 

ISEC-Archivi 

Continuiamo la collaborazione con la Fondazione ISEC, con lo scopo di mettere in 
sicurezza l'archivio del PCI. 

Nel 2021 ISEC ha partecipato al bando del Ministro alla cultura e non è stato finanziato. 

Nel 2022 verrà presentato un progetto migliorato nei suoi contenuti. 

Questo dato ci stimola ad aumentare la collaborazione, per continuare sulla strada di 
partecipare ai bandi per gli archivi, sviluppando la collaborazione con i nostri esperti 
nazionali, dell'Associazione Berlinguer. (Attanasio – Duva) 

Libri –biblioteca 

La catalogazione dei libri sta andando avanti e siamo nelle condizioni di mettere sul sito 
una prima parte dei nostri testi. 

Valuteremo inoltrela possibilità di entrare nel circuito nazionale delle biblioteche con tre 
finalità: 

-la prima è di dare accesso alla consultazione dei libri, definendo giorni e gli orari, 

-la seconda è quella di aprire un rapporto più diretto con il quartiere; 

-la terza riguarda a possibili finanziamenti, possibili solo se entriamo nel circuito Nazionale 

Se riusciamo a dare la possibilità di consultare i libri e aprirci al quartiere, penso sia una 
cosa importante che aiuta sicuramente il processo di integrazione. 



 

Bandiere e quadri 

Nel mese di dicembre abbiamo avuto la richiesta da parte della Fondazione di Savona, di 
prestare il mosaico delle facce in ceramica per una mostra che organizzeranno nel 2022. 

Abbiamo risposto positivamente a questa richiesta e stiamo valutando come procedere. 

Credo che su questo fronte abbiamo due esigenze: 

-La prima è quella di valutare con l'Immobiliare Risorgimento la possibilità che i quadri 
vengano donati alla Fondazione Elio Quercioli. 

Questo passo può diventare importante, perché si può aprire la prospettiva che la 
Fondazione Elio Quercioli partecipi ai bandi per ristrutturare il patrimonio artistico e 
archivistico, cosa che l'Immobiliare Risorgimento non può fare.. 

-La seconda è quella di far valutare le opere artistiche, dato che la valutazione che 
abbiamo ora è ancora fatta in lire. 

-La terza questione riguarda le bandiere che ci sono state donate dai circoli. Alcune 
bandiere del PCI, vanno revisionate per essere poi conservate nel modo più corretto. 

Valuteremo come muoverci e capire quali possono essere i costi di conservazione, in 
modo da programmare il loro restauro. 

�

 


